





### CRV-XI-08-18

DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS

SERVICIOS

## **CONGRESO REDIPAL VIRTUAL XI**

Red de Investigadores Parlamentarios en Línea Mayo-octubre 2018

Ponencia presentada por

Julio Armando Rodríguez Ortega

# "COMPONENTES EPISTEMOLÓGICOS DE LA DEMOCRACIA EN AMERICA LATINA"

Julio 2018

El contenido de la colaboración es responsabilidad exclusiva de su autor, quien ha autorizado su incorporación en este medio, con el fin exclusivo de difundir el conocimiento sobre temas de interés parlamentario.

Av. Congreso de la Unión N°. 66, Colonia El Parque; Código Postal 15969, México, DF. Teléfonos: 018001226272; (+52 ó 01) 55 50360000, Ext. 67032, 67034

e-mail: redipal@congreso.gob.mx

### COMPONENTES EPISTEMOLOGICOS DE LA DEMOCRACIA EN AMERICA LATINA

Julio Armando Rodríguez Ortega 1

#### Resumen

Esta ponencia pretende demostrar que el concepto de conocimiento y sus derivaciones epistemológicas es imprescindible para desarrollar una visión correcta de la democracia. Lo anterior teniendo en cuenta las evidentes contradicciones que existen en las sociedades contemporáneas y en la mayor parte de los estados latinoamericanos entre la democracia deliberativa sus características y sus virtudes epistémicas. La democracia tiene que asumir responsablemente la ignorancia pública, y las injusticias epistémicas derivadas de los déficits de información; de las inequidades e injusticias epistémicas en todos los procesos políticos y económicos que tienen que ver con ella. Sin duda alguna la crisis económica y política que sirve como entorno de la democracia se origina en las grandes desigualdades para acceder a la información y al conocimiento. Las grandes desigualdades en el acceso al conocimiento o simplemente a la falta de conocimiento y las inherentes limitaciones cognitivas en la sociedad moderna, constituyen verdaderas injusticias epistémicas, que afectan directamente los procesos democráticos y políticos. La ponencia pone de manifiesto la forma como la epistemología social se ha ampliado a la investigación de las dimensiones epistémicas de la democracia, particularmente del modelo deliberativo. Un tema reciente en las discusiones ha sido el de las injusticias epistémicas, en las que se cruzan la epistemología, la ética y los ordenamientos sociales

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Miembro de la Redipal. Doctor en Derecho por la Universidad Nacional de Colombia. Docente investigador de la Universidad Manuela Beltrán y de la Universidad Autónoma de Colombia. Bogotá, Colombia. Correo electrónico: julioarmando07@gmail.com